
ATA DA 76ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 19/08/2022. 2 

Aos dezenove dias do mês de agosto de dois mil e vinte e dois, com início às 14h, realizou-3 
se, online e presencial, a 76ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 4 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson 5 
Nazareno Matos; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; Jéssica 6 
Gabriella de Souza Isabel; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula 7 
Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de Miranda; Suellen Ananda 8 
Fraga; Ted Evangelista Nobre e Yghor Queiroz Gomes; e os Conselheiros Suplentes: 9 
Bruna Rocha Diniz de Almeida; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges 10 
Bento; Liliane Cristina Martins, Luis Henrique de Souza Cunha, Marleide Marques de Castro 11 
e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum 12 
das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 12, tendo o Plenário elevado à 13 
condição de Conselheiras(os) efetivas(os) Elza Maria Gonçalves Lobosque, Liliane Cristina 14 
Martins e Luis Henrique de Souza Cunha. Justificativas de ausência: Camila Bahia Leite; 15 
Cristiane Santos de Souza Nogueira; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Larissa Amorim Borges; 16 
Rita de Cássia de Araújo Almeida; Thiago Ribeiro de Freitas e Walter Melo Júnior 17 
justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: 1) Relatório de Gestão: A Conselheira 18 
Lourdes Machado sugeriu colocar o período da coordenação da Comissão e o nome do 19 
Coordenador e de Conselheiro de Referência de cada Comissão. Relatou que tudo que está 20 
no Relatório sobre a Comissão foi enviado pelo Coordenador de cada Comissão. Informou 21 
que não há prazo para acréscimos ao Relatório. 2) CES-MG: A Conselheira Lourdes 22 
Machado informou que a Conferência Estadual de Saúde está sendo deixada de lado pelo 23 
Governo Estadual. Todas as entidades ligadas a organização da Conferência estão indo 24 
contra as decisões tomadas pela Governo, tais como: só poderão receber ajuda de custo 25 
quem tem conta corrente, o Governo não está aceitando conta poupança e de algum projeto 26 
social. Existem 80 usuários que não tem conta corrente, impedindo a participação dos 27 
mesmos e a paridade entre usuários e gestão, fato este que pode ser motivo de 28 
impugnação da realização da Conferência. Por conta destas questões a posição é não 29 
acatar a realização da Conferência. 3) Jornada de até 30h para a psicologia: A Conselheira 30 
Lourdes Machado informou que a camisa teve um problema na aplicação da logomarca. As 31 
camisas foram devolvidas e serão entregues corrigidas na segunda-feira. 4) Adiamento do 32 
Congresso de Psicologia e Cannabis: O Conselheiro Anderson Matos informou sobre o 33 
adiamento do Congresso de Psicologia e Cannabis. Reforçou que estava tudo acertado e na 34 
última semana foi informado pelos setores internos do CRP-MG que não teve empresa para 35 
a tomada de preços aberta e seria necessário mudar a data da realização do evento. Ao 36 
apresentar para o coletivo que estava na organização não foi bem aceito, o que o fez sentir 37 
não estar respaldado pelos pares. A sugestão da mudança de data foi feita pela UFMG e 38 
acabou concordando com a decisão. O evento foi adiado para os dias 24 a 26/04/2023. 5) 39 
GT Transição - material físico e manuais: A Conselheira Elza Lobosque informou que o GT 40 
de Transição organizou os manuais que foram entregues pelo Apoio as Comissões e 41 
demais setores. O material está pronto e será entregue fisicamente às(aos) 42 
Conselheiras(os) e estará disponível virtual podendo ser atualizado. 6) Pesquisa perfil da(o) 43 
psicóloga mineira(o): A Conselheira Elza Lobosque informou que ela juntamente com o 44 
Conselheiro Walter Melo e a Conselheira Jéssica Souza estão fazendo a leitura e análise 45 
dos dados da pesquisa e será apresentado posteriormente o resultado da mesma. Em um 46 
primeiro momento não será possível publicar todos os dados da pesquisa, mas serão feitos 47 
cards com alguns resultados. 7) Pesquisa Avaliação Psicológica para Cirurgia Bariátrica: A  48 
Conselheira Elza Lobosque informou que foi encerrada a fase de coleta de dados da 49 
Pesquisa de Avaliação Psicológica para Cirurgia Bariátrica. A Michele da Comissão de 50 
Orientação em Avaliação Psicológica fará a análise dos dados. O Conselheiro Luiz Felipe 51 
informou que é necessário formalizar Convênio e será necessário uma instituição pública 52 
para este fim. A Conselheira Elza Lobosque informou que irá entrar em contato com a 53 
Michele propondo o convênio por meio de Convênio. 8) Saída da Coordenadora da 54 



Comissão de Saúde da Subsede Norte: O Conselheiro Luis Henrique informou que a 55 
Colaboradora Alcina Mendes não está mais na Coordenação da Comissão de Saúde. 56 
Posteriormente será definido o nome de substituta(o). 9) ENJUPSI: A: Conselheira Elza 57 
Lobosque informou que o CRP-MG está apoiando ao XIX Encontro Juizforano de Psicologia 58 
e XV Congresso de Psicologia da Zona da Mata e Vertentes no dia 26 a 30/09/2022. A 59 
contrapartida é que todas as Comissões pudessem propor mini-cursos. Foi enviado o link 60 
para a proposição de mini-cursos para as Comissões que tenham interesse em fazê-lo e 61 
constar na programação. Ressaltou que o prazo para inscrição dos mini-cursos é até o dia 62 
28/08. É necessário fazer a inscrição no evento, que terá isenção de seu pagamento. 63 
Apresentação das pautas da Assembleia Geral Ordinária de Psicólogas 2022 - aprovação 64 
da prestação de contas Setembro/2021 a Julho/2022, fixação de valores das anuidades de 65 
Psicólogas(os) e de Pessoas Jurídicas e fixação/instituição de taxas, referentes ao exercício 66 
de 2023; bem como concessão de descontos nas anuidades das(os) psicólogas(os) recém-67 
formadas(os); Orçamento Anual para o Exercício de 2023; baixa de bens: O Gerente 68 
Financeiro-Contábil Gustavo Lopes apresentou a proposta orçamentária 2023. Propôs o 69 
reajuste das anuidades pelo INPC de junho/2022 no valor de 11,9196%. Justificou que 70 
desde 2018 não ocorre o reajuste da anuidade do CRP-MG. São muitos anos e as 71 
despesas estão ficando muito grandes. Reforçou que os reajustes das despesas de 2018 a 72 
2022 foi de 28,63%, enquanto no período não houve reajuste da anuidade. Informou que o 73 
teto de anuidade publicado por meio da Resolução CFP nº 10, de 30 de maio de 2022 é de 74 
R$ 744,57 para Pessoa Física. A Conselheira Lourdes Machado informou que existia uma 75 
decisão política de não ter reajuste. Só que ao estudar o Acordo Coletivo percebeu que com 76 
o reajuste salarial o comprometimento da folha salarial sem o reajuste da anuidade será de 77 
58% e com o reajuste haverá o comprometimento de 54%. Se colocar só na cláusula de 78 
salário para o reajuste e não aplicar para os benefícios a diferença é mínima, conforme 79 
explicou o Gerente Financeiro-Contábil. A Conselheira Lourdes Machado propôs aprovar o 80 
reajuste de 11,9196% e de negociar com os sindicatos o reajuste do ACT. Sugeriu fazer 81 
uma planilha para apresentar INPC e ganho real aos sindicatos. Apresentar 4 a 5 CRPs do 82 
Sistema Conselhos que tem as maiores anuidades e 5 CR’s de outras categorias 83 
profissionais para ter argumento para a categoria. A Conselheira Evely Capdeville propôs o 84 
aumento de 15% para que o limite da folha salarial fique próximo de 50%. O Conselheiro 85 
Yghor Gomes pontuou que entende a necessidade do aumento do reajuste da anuidade e o 86 
momento político para Minas Gerais ser interessante para fazer este reajuste. A queixa da 87 
categoria com relação ao valor da anuidade sempre irá existir. Avaliou que a próxima gestão 88 
deverá ter a tranquilidade de não trabalhar no limite da Lei de Responsabilidade Fiscal. 89 
Concordou com a proposta da Conselheira Evely Capdeville de 15%. A Conselheira Jéssica 90 
Souza avaliou que a categoria não percebe que não houve aumento da anuidade nos 91 
últimos 5 anos. Indagou que caso aumente acima do INPC teria possibilidade de contratar 92 
novos profissionais pelo Concurso Público. A Conselheira Evely Capdeville explicou que 93 
será possível manter o limite da Lei de Responsabilidade Fiscal e possivelmente dar um 94 
ganho real melhor no próximo ACT. A Conselheira Suellen Fraga informou que Acordo 95 
Coletivo é feito todo ano. Se não for considerado o que é feito ano a ano vira um problema 96 
político. O Conselheiro Luis Henrique perguntou se a única forma para melhorar a saúde 97 
financeira é o aumento da anuidade. O Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Lopes elucidou 98 
que a única forma é o aumento da anuidade. Informou que com aumento de 15% a 99 
anuidade ficará em torno de R$560,00. A Conselheira Lourdes Machado fez a análise 100 
política em dar este aumento após 2 anos de pandemia e o impacto que aconteceu para a 101 
categoria de desemprego no período. Neste sentido manifesta-se contrária ao reajuste  de 102 
15%. A Conselheira Suellen Fraga entende que em algum momento será necessário pensar 103 
no aumento. Considerando o indicativo do CFP e de ter que considerar ano a ano o reajuste 104 
do ACT, tende a concordar com o aumento de 15% pensando na Autarquia. O Conselheiro 105 
Yghor Gomes fez a proposta do aumento de 14,99% e o mesmo foi aprovado em maior 106 
número pelo Plenário. A Conselheira Paula Khoury apresentou a prestação de contas 107 
09/2021 à 07/2022, a proposta para os novos valores de anuidade e taxas, desconto para 108 



os recém-formados, os dados que subsidiaram a elaboração da proposta orçamentária 2023 109 
e a baixa de bens. Informou que tão logo, sejam definidas as atribuições, critérios, 110 
credenciamentos e demais logísticas de confecção e expedição da Nova CIP, esse assunto 111 
será tratado posteriormente em uma nova Assembleia Geral de Psicólogas(os). 112 
Deliberação: O XV Plenário aprovou por 10 votos favoráveis e 5 contrários o reajuste no 113 
valor de 14,99% da anuidade 2023 e o encaminhamento para a Assembleia Geral de 114 
Psicólogas(os) votar a Fixação de valores das anuidades de Psicólogas(os) e de Pessoas 115 
Jurídicas e fixação/instituição de taxas, referentes ao exercício de 2023; bem como 116 
concessão de descontos nas anuidades das(os) psicólogas(os) recém-formadas(os); 117 
Orçamento Anual para o Exercício de 2023 e baixa de bens. Apresentação Avaliação de 118 
Performance Resultados 2022: A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli fez a 119 
apresentação dos resultados globais por faixa de quartil comparando os resultados de 2021 120 
e 2022. No 3º quartil, ficaram 2 empregadas(os) públicas(os) que não receberão o reajuste 121 
pela avaliação de performance. Posteriormente fez a avaliação geral dos dados por cada 122 
item avaliado analisando os resultados por cargos de nível técnico, nível superior, cargo de 123 
gerente e cargo de assessor. No geral percebeu uma melhora nos índices e agradeceu o 124 
apoio da Véli. Homenagem do Dia da(o) Psicologa(o) pela ALMG: A Conselheira Evely 125 
Capdeville informou que ocorrerá homenagem do Dia da(o) Psicóloga no dia 23/08. 126 
Questionou qual o critério para ter uma Conselheira sendo homenageada e outros não, os 127 
nomes das(os) psicólogas(os) que irão receber homenagem e avaliou que deveria ter sido 128 
dado o nome de todas(os) Conselheiras(os), indagou ainda o critério de escolha. A 129 
Conselheira Jéssica informou que a data desta homenagem foi tirada no dia da Audiência 130 
pelos 60 anos da Psicologia e os nomes foram sugeridos pela própria Assembleia. A 131 
Conselheira Elza Lobosque ressaltou que tinha sido alinhado a homenagem a entidades e 132 
não a pessoas físicas.  Em Juiz de Fora a Assessoria da Vereadora informou à Conselheira 133 
que em ano eleitoral não seria possível ser possível a homenagem. A partir desta 134 
informação ela pediu o adiamento da homenagem. Sugeriu fazer o mesmo solicitando o 135 
adiamento à ALMG para que possam ser homenageadas entidades e não pessoa física. A 136 
Conselheira Paula Khoury ponderou que deve ser considerado este mal-estar apresentado 137 
pela Conselheira Evely Capdeville e ressaltou que esta homenagem está sendo divulgada 138 
nos meios de comunicação do CRP-MG. A Conselheira Renata Miranda ponderou que nas 139 
prefeituras não está acontecendo eleição, mas para o Estado está tendo, por isso deve ser 140 
pensada a data de realização. O Conselheiro Luiz Felipe informou que a organização não foi 141 
do CRP-MG. Entendeu que o próprio gabinete da Deputada Beatriz Cerqueira iria organizar. 142 
Se existia uma lista indicada pelo CRP esta não foi comunicada para a Diretoria. O 143 
Conselheiro Reinaldo Júnior informou que o evento foi organizado pela ALMG e está sendo 144 
promovido pelo gabinete da Deputada Beatriz Cerqueira, os nomes foram tirados pelo 145 
gabinete e não pelo CRP-MG. Explicou que o CRP-MG não tem autonomia para alterar o 146 
nome das pessoas homenageadas e nem a data da homenagem. A Conselheira Lourdes 147 
Machado  informou que os nomes foram pensados pelo gabinete e tratam-se de 148 
psicólogas(os) que são referências nas políticas públicas. O Conselheiro Luis Henrique 149 
questionou se os nomes foram apresentados pelo Assessor Antônio Coquito ele fez de 150 
forma pessoal ou institucional? Caso tenha sido institucionalmente deveria ser consultado. A 151 
Conselheira Evely ressaltou que a sua questão tem a ver com a falta de articulação coletiva 152 
e democrática na escolha dos nomes. O Conselheiro João Henrique ressaltou que o papel 153 
da Deputada é legítimo de homenagear psicólogas(os). Avaliou que a última homenagem na 154 
ALMG estava esvaziada. Ressaltou a importância da(o) Conselheira(o) estar presente, mas 155 
com o convite enviado em uma quinta-feira para a atividade na semana seguinte se tornou 156 
difícil a participação. A Conselheira Lourdes Machado explicou que a homenagem realizada 157 
no dia 19/06 foi pensada de forma a permitir a participação das(os) Conselheiras(os) por ter 158 
ocorrido em véspera de Plenária. O Conselheiro Luiz Felipe ressaltou que a data foi 159 
pensada pelo gabinete da ALMG. A Conselheira Evely Capdeville pediu que houvesse o 160 
acompanhamento do trabalho do Assessor Coquito para que não ocorra este tipo de 161 
desarticulação. O Conselheiro João Henrique propôs também o acompanhamento do fluxo 162 



da comunicação institucional porque o convite foi para uma homenagem pelos 60 anos da 163 
psicologia e na verdade é um Mérito de homenagem a profissionais que atuam em políticas 164 
públicas. A Conselheira Evely Capdeville indagou quem iria participar pelo CRP-MG. 165 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou a participação da Conselheira Liliane Martins, 166 
Lourdes Machado, Anderson Matos e Suellen Fraga fazendo jus a ajuda de custo, diária e 167 
transporte. Caso outra(o) Conselheira(o) tenha interesse deve manifestar por e-mail à 168 
Diretoria. Relatório de PF e PJ – Inscritas e canceladas no período de 11/05 a 03/06/2022: 169 
O Conselheiro Luiz Felipe apresentou 3 listagens, do período de 16/02/2022 a 15/03/2022, 170 
para aprovação do Plenário, conforme art. 4º §4º da referida Portaria, sendo 640 novas(os) 171 
inscrições Pessoa Física; 130 cancelamentos Pessoa Física; e 75 novas inscrições Pessoa 172 
Jurídica. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por unanimidade as listagens de inscrições e 173 
cancelamento de Pessoa Física e de inscrições de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da 174 
Portaria CRP/04 Nº 10/2020. Comissão de Título de Especialista: A Conselheira Elza 175 
Lobosque apresentou parecer pela aprovação de 55 títulos de especialista destes 176 
19(dezenove) em Psicologia do Trânsito; 13(treze) em Neuropsicologia; 7(sete) em 177 
Psicologia Hospitalar; 05(cinco) em Psicologia Clínica; 4(quatro) em Psicologia em Saúde;  178 
03(três) em Psicologia Organizacional e do Trabalho; 02(dois) em Psicopedagogia; 01(um) 179 
em Psicologia Social e 01(um) em Avaliação Psicológica. Pelo indeferimento de 22 títulos de 180 
especialistas. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por unanimidade a concessão de 55 181 
títulos de especialista e o indeferimento de 22 títulos de especialista. Organização de 182 
eventos e planejamento das comissões: O Conselheiro Anderson Matos avaliou a partir do 183 
Congresso Cannabis que as Comissões possam entender previamente o fluxo para 184 
organização de grandes eventos, porque foi frustrante a tomada de preços não ter 185 
empresas interessadas. Sugeriu que quando a Comissão for propor evento com 186 
participação de parceiros, que seja definido as funções da cada um. Propôs ainda, um 187 
treinamento às(aos) novas(os) Conselheiras(os) sobre os ritos protocolares do CRP. A 188 
Conselheira Paula Khoury ressaltou que o evento foi aprovado muito previamente com 189 
quase 1 ano de antecedência. A Conselheira Jéssica Souza concordou com a proposta de 190 
processo formativo da(o) Conselheira(o) e a avaliação do lugar do apoio e da realização. 191 
Explicou que o manual que está sendo feito pelo GT de Transição traz um pouco disso. 192 
Ressaltou a importância de se ter um planejamento anual por Comissões, de forma que 193 
todas(os) Conselheiras(os) possam participar das atividades propostas sem choque de 194 
agendas. A Conselheira Evely Capdeville informou que a Comissão de Licitação fez uma 195 
reunião com a Diretoria para tratar da nova Lei de Licitação e está sendo feita uma 196 
mobilização com as(os) empregadas(os). Será necessária uma capacitação das(os) 197 
empregadas(os) e também das(o) gestores. Foi enviado um e-mail solicitando indicação de 198 
fiscais de contrato. Serão necessárias mais pessoas se responsabilizando pelos contratos. 199 
Informou que o Tribunal de Justiça está ministrando uma formação e sugeriu a todos 200 
participarem. Foi sugerido pela Comissão a sua continuidade na Presidência da Comissão 201 
de Licitação para que ocorra uma transição tranquila deste processo. A Conselheira Elza 202 
Lobosque propôs que o Congresso Mineiro de Psicologia e o COREP sejam planejado 203 
desde o começo da gestão e já determinem as Comissões Organizadores. Sugeriu pautar 204 
nas primeiras Plenárias da próxima gestão. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 205 
reunião, e eu, Luiz Felipe Viana Cardoso, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 206 
será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 19 de agosto de 2022.  207 



 


